

Pourquoi pas une bibliothèque municipale? L'église Notre-Dame-de-Foy

Annik Faussurier

Number 18, Winter 1983

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/18288ac>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Éditions Continuité

ISSN

0714-9476 (print)

1923-2543 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this article

Faussurier, A. (1983). Pourquoi pas une bibliothèque municipale? L'église Notre-Dame-de-Foy. *Continuité*, (18), 27–27.

POURQUOI PAS UNE BIBLIOTHÈQUE MUNICIPALE?

L'église Notre-Dame-De-Foy



MAC

Construite en 1876-1878, incendiée le 13 février 1918, cette église fut aussitôt reconstruite et allongée en direction du chœur. Mais le 12 juin 1977, un nouvel incendie n'en laisse plus que l'ossature externe.

Le site a été classé par le ministère des Affaires culturelles le 20 novembre 1978, en raison de l'importance des vestiges des premières églises de la paroisse.

Le 17 août 1979, des représentants de la direction générale du patrimoine et de la Société d'histoire de Sainte-Foy discutèrent de l'utilisation éventuelle de ces ruines. Le ministère des Affaires culturelles intervient à plusieurs reprises de 1979 à 1982: déblaiement des ruines et préparation du site pour une fouille archéologique, campagnes de fouilles cherchant des données sur son histoire architecturale. La Société d'histoire participa, quant à elle, à l'élaboration d'un dossier historique.

En accord avec sa politique de délestage, «la direction générale du patrimoine a déjà exprimé son intention de ne pas recommander au ministère des Affaires culturelles l'acquisition du site. Le leadership du dossier de réutilisation éventuelle de l'édifice revient donc aux autorités municipales de Sainte-Foy» (extrait du procès-verbal du 17 août 1979).

Jusqu'en 1982, la fabrique était prête à céder le terrain et le bâti à la municipalité pour la somme symbolique d'un dollar. L'ancien conseil refusa cette offre et les négociations de la fabrique avec le présent conseil municipal n'ont guère donné de résultats. En novembre 1982, le conseil de fabrique de Notre-Dame-de-Foy confiait à un agent immobilier le soin de mettre en vente l'église et le terrain adjacent. La Société d'histoire de Sainte-Foy a joué sa dernière carte en adressant une lettre au maire Louis-Marie Lavoie le 24 novembre 1982, où elle soumet un projet à caractère collectif qui ferait de l'église

une bibliothèque municipale et un centre d'archives. Cela permettrait à l'actuelle bibliothèque municipale aux prises avec un problème aigu d'espace de devenir un centre communau-

taire. La fonction sociale du site serait ainsi réaffirmée d'une façon bien contemporaine. La décision de la municipalité s'avère capitale.

Annik Faussurier

UNE LONGUE AGONIE...

Le moulin du Petit Sault



MAC

Sur la route 132 entre Rivière-du-Loup et Trois-Pistoles, le moulin du Petit Sault, bâti en 1823, attire l'attention du voyageur. Cependant, son état de détérioration avancée pose de très grandes inquiétudes sur son avenir.

L'édifice est inhabité depuis 1959. Le mur nord est effondré et de larges lézardes sillonnent les autres murs; le toit est triste-

ment défoncé, les fenêtres ont disparu et tous les mécanismes à l'intérieur du moulin ont été dispersés.

Cet hiver, des panneaux de contreplaqué sur les ouvertures consolideront quelque peu le bâtiment et ces travaux prolongeront l'agonie de ce monument historique classé en 1961.

27



2535, boul. Laurier
Sainte-Foy (Québec)
G1V 4M3
(418) 871-9744

Archéologie
Ethnologie
Aménagement
Urbanisme
Architecture traditionnelle